
Proverbios 19 
  

Sabiduría vs. Necedad 
  

Continuamos con nuestros estudios de Proverbios, hoy nos corresponde el estudio del capítulo 19 
en la serie del tema “Sabiduría vs. Necedad”. Hay proverbios que aplican a mujeres y otra a hombres 
así que en ésta ocasión de acuerdo al tema somos los varones los que más necesidad tenemos de 
tener sabiduría ya que somos los encargados de guiar a una familia y por ello insisto tanto en los 
proverbios para los jóvenes.  
  

1 Mejor es el pobre que camina en integridad,  
Que el de perversos labios y fatuo…  

  

La palabra fatuo significa necio, superficial, vano, en otras palabras éste es el mismo proverbio 
(refrán) que es muy conocido “mejor pobre pero honrado”, esto quiere decir que es mejor 
mantenerte en pobreza pero honrado sin tener que engañar, sin tener que usar tu boca para engañar, 
ya que podría ser una manera de hacer riqueza, una manera de hacer riqueza es hacer engaños, 
fraudes (tranzas) y hacer mucho dinero pero según éste proverbio es mejor que te mantengas con 
recursos limitados pero que no tengas que mentir;  

  

2 El alma sin ciencia no es buena,  
Y aquel que se apresura con los pies, peca…  

  

Como ya lo vimos en otros estudios ciencia tiene que ver con discernimiento, el alma es lo que tú 
tienes dentro de ti, lo que tú piensas, lo que tu sientes, lo que tú eres como persona y dice que una 
persona sin discernimiento no es buena y aquel que se apresura con los pies peca, el que no tiene 
discernimiento y no piensa antes de actuar peca, si lo que nos lleva a adquirir discernimiento es la 
palabra de Dios, ésta es la lámpara que nos alumbra en el camino, un gran defecto de carácter que 
tienes que evitar, ya que muchas tendencias que tienen nuestros hijos son influenciadas por la 
personalidad de nosotros los padres, por ejemplo un gran defecto de carácter que tenemos los 
padres son las prisas, el andar siempre corriendo, queriendo lograr todas las cosas muy rápido y ése 
es un problema, el querer hacer demasiado, querer poner en la agenda del día y querer avanzar 
mucho es un problema en ocasiones, de manera que si a nuestros hijos adolescentes les ha afectado 
nuestra manera de ser, eso es precisamente lo que tienen que evitar nuestros hijos, por eso es mejor 
planear.  
  

la diferencia entre la gente que prospera en los negocios y en todo lo que se propone, y la gente que 
no le va bien, la gente que vive en miseria, en éste artículo hablaba de 10 diferencias entre éstas dos 
tipos de personas, pero una diferencia que me llamó mucho la atención es que dice que las personas 
exitosas y prósperas tienen el hábito de enfocarse en una sola cosa a la vez y más del 80 % de la 
gente exitosa hace eso, una tarea a la vez, una sola cosa a la vez, mientras que los que no prosperan 
y no son efectivos en su trabajo, tratan de hacer mil cosas al mismo tiempo y eso te resta efectividad, 
merma su efectividad, bueno pues, es exactamente igual con la persona y en especial con el hombre, 
el cerebro en especial del varón a diferencia de la mujer no puede concentrarse en varias cosas a la 
vez, es decir que tienes que estar en una sola cosa y sobre todo esto es en ocasiones algo que causa 
problemas en el matrimonio ya que la mujer si tiene la capacidad de estar pensando en el trabajo y 
al mismo tiempo estar pensando en sus hijos y la comida etc. es decir que la mujer puede estar 
pensando en varias cosas al mismo tiempo pero el hombre no.  
  

entonces es muy importante que aprendamos a tener disciplina en el cerebro, que cerremos todos 
los programas y que nos enfoquemos en una sola cosa, esto es lo que nos dice éste consejo, hacer 
todas las cosas con calma, que no nos apresuremos a fin de no pecar y transgredir, porque es muy 
posible que entre más acelerado andes, tengas más posibilidad de transgredir tienes ya que cuando 
andas muy acelerado no cuidas tus relaciones interpersonales porque puedes lastimar a las personas 
por estar siempre tan acelerado; Quien no piensa antes de actuar y no tiene discernimiento, peca.  
Lo que nos lleva a adquirir discernimiento es la palabra de Dios, esta es la lámpara que nos alumbra 
el camino.  
  



3 La insensatez del hombre tuerce su camino,  
Y luego contra El Señor se irrita su corazón…  

  

La insensatez es la manera tonta de actuar del hombre y cuando el hombre es tonto va a torcer su 
camino y lo peor es que encima de todo se enoja contra Dios; es increíble que la falta de atención en 
las cosas que hacemos, que cometamos errores y que nunca te vaya a pasar que culpes a Dios por 
cómo te va en la vida, ya que es típico que la gente diga ¡Que mala suerte! ¡Porque Dios permite esto! 
Por otro lado también dice la escritura que todo lo que sembramos cosechamos y que la maldición 
no viene sin causa, es decir que cuando algo malo te pasa en la vida, muchas veces el hecho de que 
te vaya mal es por algo que tu infringiste, de modo que es muy insensato, en muy tonto echarle la 
culpa a Dios por cosas que nos pasan, es lo peor que podemos hacer;  Es muy común ver que cuando 
algo sale mal, al primero que culpamos es a Dios y realmente esto sucede por ignorancia, pues de 
alguna manera hemos basado nuestras decisiones en creencias equivocadas. Recuerda que todo lo 
que te pasa es para tu bien y no hay ningún error se bueno o sea aparentemente malo siempre es 
para tu  bien. No obstante, precisamente para evitarnos tropiezo, Dios nos dejó su instrucción por 
escrito.  Es decisión individual si seguimos guiándonos por nuestra propia prudencia o nos dejamos 
guiar por los mandamientos de Dios.  

  

4 Las riquezas traen muchos amigos;  
Mas el pobre es apartado de su amigo…  

  

¿Por qué será que todos están con el que tiene riquezas?, lo podemos ver en la historia del hijo 
pródigo que cuando tenía dinero  se lo gasto con todos sus amigos y todo el mundo estaba con él, 
pero en el momento en que se quedó en la miseria todos salieron huyendo  

  

5 El testigo falso no quedará sin castigo,  
Y el que habla mentiras no escapará…  

  

Nunca pienses que por que no te descubrieron te saliste con la tuya, ya que el testigo falso no quedará 
sin castigo y el que habla mentira no escapará, esto sabemos que se va a cumplir gracias a Dios 
porque tenemos una máquina del tiempo; ésa persona que dice que no la descubrieron se está 
engañando porque no hay nada oculto que no salga a la luz y en el libro de Apocalipsis, nuestra 
máquina del tiempo en donde se nos habla de lo que va a pasar al final de los tiempos, dice que todos 
los mentirosos serán echados al lago de fuego, entonces el que dice que se salió con la suya porque 
nadie le vio, resulta que allí si se registró como en video, allí te cogieron con las manos en la masa, 
cuando estés ante el Señor y te saque toda la historia de todo lo que hiciste, se te caerá la mandíbula 
al ver que pensaste que te habías escapado.  
  

Y si te preguntas si todas las mentiras que has dicho y todo lo malo que has hecho van a salir ahí, 
hay una sola manera de borrar el registro de la máquina del tiempo, ¿Cómo? Con el arrepentimiento 
y el perdón que nos da Dios a través de Yesuha, dice la escritura: “Hijitos estas cosas se escribieron 
para que no pequéis, para que no transgredas, para que no mientas, para que no hables mentiras, 
pero si alguno hubiera pecado, abogado tenemos para con el Padre, a Yesuha a el mesías…” Dice 
que su sangre nos limpia de todo pecado. Entonces, ¿es posible borrar todo el registro de mentiras 
que hemos dicho? Sí, pero hay un requisito para que se borre, el requisito es: TESHUVÁ 
(arrepentimiento), sin Teshuvá, sin arrepentimiento no hay perdón de pecados  

  

6 Muchos buscan el favor del generoso,  
Y cada uno es amigo del hombre que da…  

  

Una persona generosa va a tener muchos (amigos);  
  

7 Todos los hermanos del pobre le aborrecen; ¡Cuánto más sus 
amigos se alejarán de él!  

Buscará la palabra, y no la hallará…  
  

El pobre no tiene amigos, nadie quiere escuchar al pobre, todo mundo quiere escuchar los consejos 
del fundador del Facebook, pero si anunciaran una conferencia cual quiera que no es famoso o tiene 



un cargo importante muy pocos o nadie asistiría, sin embargo esto es una cuestión natural que 
sucede en la vida y por eso el tener recursos, el tener dinero, si los empleamos bien, es una bendición, 
es una bendición tener dinero, tener recursos porque como mucha gente quiere tener dinero, si tu 
llegas a tener mucho dinero automáticamente la gente va a querer escuchar y sabe cómo le hiciste, 
te va a pedir consejos y entonces si eres creyente y estas en pacto con Dios, tienes una gran 
oportunidad de hablarles de Dios, entonces el dinero en sí no es malo, es malo el amor al dinero y 
el estar pensando que el dinero va a ser la solución de todos los problemas, pero el dinero puede ser 
una excelente herramienta para ser de bendición para muchos otros, para poder tener acceso a 
hablarle a mucha gente; Alguien de bajos recursos, por más que busque apoyo entre sus ‘amigos’, 
no lo encontrará.  

  

8 El que posee entendimiento ama su alma;  
El que guarda la inteligencia hallará el bien…  

  

Es muy común decir, amate a ti mismo, sin duda has escuchado o sin duda vas a escuchar ése 
principio que dice: “amate a ti mismo”, sin embargo ése es un concepto equivocado el que se te diga 
que te tienes que amar a ti mismo, en ninguna parte de la biblia dice que nos tenemos que amar a 
nosotros mismos, de hecho hasta se utiliza mal el versículo que dice: “ama a tu prójimo como a ti 
mismo” y se utiliza mal y se dice: “Para poder amar a tu prójimo primero te tienes que amar a ti 
mismo si no, no puedes amar a tu prójimo porque note amas a ti mismo”, pero el versículo no dice 
eso, sino que dice: “ama a tu prójimo como a ti mismo”, si dice “como a ti mismo” del texto 
se asume que tú ya te amas a ti mismo, entonces no necesitas amarte a ti mismo, entonces el 
mandamiento es que así como te amas a ti, así como buscas tu bienestar, buscar estar cómodo y 
tener las mejores condiciones, ama a tu prójimo como a ti mismo. Ahora bien, la mejor manera de 
realmente amar a tu alma, es como dice este proverbio: el que posee entendimiento, si buscas 
entendimiento, lo que estás haciendo con éste proverbio y pasar horas escuchando la Palabra de 
Dios, estas manifestando que amas a tu alma, si odias a tu alma entonces no escuches nada de esto, 
olvídalo, vete a hacer otra cosa, pero si realmente amas a tu alma, busca entendimiento;  
El amar nuestra alma tiene que ver con adquirir mayor conocimiento de Dios, pues Él es quien nos 
guía para mantener la dirección correcta hacia la eternidad.   
 

El testigo falso no quedará sin castigo, 
Y el que habla mentiras perecerá…  

  

Una vez más lo que hablamos de las mentiras, el testigo falso y el que habla mentiras no quedarán 
sin castigo;  
  

 Apocalipsis 21.- 7 El que venciere heredará todas las cosas, y yo seré su Dios, y él será mi 
hijo. 8 Pero los cobardes e incrédulos, los abominables y homicidas, los fornicarios y 
hechiceros, los idólatras y todos los mentirosos tendrán su parte en el lago que arde con 
fuego y azufre, que es la muerte segunda.  

  

Así que es una advertencia muy seria cada vez que tienes la tentación de salirte con la tuya y decir 
una mentira, el que dice mentiras sabe que le saca del problema por ése momento, la tentación de 
decir mentiras es que sabe que diciendo esto o aquello le saca del problema, el problema es que solo 
te libras en el momento pero en el futuro esto puede hacerse una bola de nieve y después se te regrese 
y puedes traer peores consecuencias, así que es mejor que en el momento en que viene la tentación 
de soltar una mentira, es mejor que aceptes que te equivocaste, es mejor que digas en éste momento 
que te equivocaste, es como una chispita, una chispa hay que apagarla en el momento , entonces 
cuando tienes la tentación de decir una mentira para salir de un problema es una chispita por la que 
estas a prueba y tienes oportunidad de apagarla diciendo: “perdón, me equivoque”, la gente aprecia 
a la gente honesta, las personas que se encuentran en autoridad aprecian a alguien que dice la verdad 
aún a pesar de su propio daño, aprecian eso porque saben que todo mundo miente, entonces cuando 
tu reconoces y en vez de justificarte te disculpas, aceptas y tratas de resolver el problema o de 
compensarlo, te ganas más el respecto de las personas. 

  

10 No conviene al necio el deleite;  
¡Cuánto menos al siervo ser señor de los príncipes!...  



  

Hay otro proverbio que dice: “Ay de la sirvienta que se convierte en señora de la casa”, porque 
hasta para tener una posición alta se necesita preparación, porque si siempre has estado en un 
estado de ignorancia, de pobreza y sin preparación y de repente te ponen en un lugar alto, te llenas 
de arrogancia y soberbia, por eso dice que no conviene al necio el deleite, así que desde ahora 
prepárate porque quizás Dios te quiera poner en alguna posición de autoridad, darte algún puesto 
de autoridad en alguna corporación etc. pero de acuerdo a éste proverbio no conviene a un necio 
recibir eso, de modo que entre más instrucción recibas, entonces al estar en una posición de 
autoridad vas a poder ser de más bendición para la gente en donde estés, en cambio si eres una 
persona arrogante y necia vas a ser de maldición y de mucho daño a mucha gente, entonces por eso 
es importante.  
  

En el libro de los Hechos menciona el caso de Félix, un esclavo que aprovechando la influencia de 
su hermano con Herodes, llegó a ser gobernador, y al estar en esa posición trató de sobornar a Pablo.  
Hechos  
24:23  
  

11 La cordura del hombre detiene su furor,  
Y su honra es pasar por alto la ofensa…  

  

La cordura, es la tranquilidad, la templanza, el sentido, el pensamiento, el que el hombre razone y 
se mantenga con inteligencia. Es de gran honra cuando alguien te hace daño o te está molestando, 
pasar por alto esa ofensa; en cambio si alguien te hace daño y tú pagas con mal, lo que estás haciendo 
es estar perdiendo respeto, si como hermano mayor tu deseas el respeto de tu hermano menor o de 
cualquier persona en la vida, la manera de tener su respeto, su admiración, su cariño es que seas 
perdonador, misericordioso pasar por alto su ofensa, pero si tú te vengas y actúas al tú por tú, lo 
único que vas a hacer es perder el respeto y es empeorar las cosas; Por más molestos que estemos, 
lo más recomendable es controlarnos y no responder la ofensa.  
  

12 Como rugido de cachorro de león es la ira del rey,  
Y su favor como el rocío sobre la hierba…  

  

Cuando un rey se enoja es como un león rugiente y su favor es como el rocío de la mañana que hace 
que todo este verde, así es cuando el rey está bien, entonces si tú quieres evitar la ira, el rugido del 
rey tú tienes que evitar que no se enoje. Siempre vamos a estar bajo la autoridad de alguien, aún al 
rey, tiene por su rey al Rey de reyes que es Dios, entonces una manera de evitar la ira del rey es 
comportándonos en base a lo que a él le agrada, porque si haces lo que le agrada, entonces va a ser 
como rocío en la mañana, por eso hay un principio en el judaísmo que dice: “Haz la voluntad de 
Dios como si fuera tu voluntad y Él hará tu voluntad como si fuera la suya”. Todo lo 
que hagas hazlo como Él dice y cuando tú quieras algo Él lo va a hacer de la misma manera;  

  

13 Dolor es para su padre el hijo necio,…  
  

No hay nada que le cause más dolor a un papá, que ver que su hijo es necio, es terco, es obstinado, 
es un dolor terrible, nada, ningún fracaso en la vida, duele tanto en la vida como el que un hijo 
termine siendo un necio, obstinado, que no entendió nada, que no aprendió nada de lo que le hablé, 
de haber tenido horas y horas de estudio bíblico y de esfuerzo de un padre para tratar de darles  los 
hijos un ejemplo que no es perfecto sin duda pero que ha sido suficiente para que los hijos sean 
mejores personas;  

  

Y gotera continua las contiendas de la mujer…  
  

Como una gotera en la noche que te estas muriendo de sueño, así son las contiendas de una mujer 
que se la pasa peleando y peleando, así que hijas no sean peleoneras, no sean conflictivas, esposas 
por favor se los rugo eviten ser conflictivas, eviten ver el pelo en la sopa siempre a fin de que no sean 
como una gotera;  

  

14 La casa y las riquezas son herencia de los padres;  



Mas del Señor la mujer prudente…  
  

Tarde o temprano los bienes que obtengamos los papás serán para los hijos pero la mujer prudente, 
la mujer virtuosa es una herencia de Dios, o sea que si quieres una mujer prudente, si quieres una 
mujer virtuosa, entonces tiene que estar bien con Dios, tienes que rogarle y suplicarle a Dios que te 
de una mujer prudente;  

  

15 La pereza hace caer en profundo sueño,  
Y el alma negligente padecerá hambre…  

  

La razón de estar todo el tiempo bostezando y querer dormir todo el tiempo, la causa de eso es la 
pereza, no es que necesites dormir, no es eso, es la pereza y la persona que es negligente y que 
siempre pospone lo que tiene que hacer, padecerá hambre; un día vas a lamentar haber sido 
perezoso en la juventud, la juventud es la etapa de mayor tentación en el área de la pereza, hay una 
pereza continua todo el tiempo y la única manera de invertir en el futuro y que nunca tengas 
limitaciones económicas ni de ningún tipo es que seas diligente, todo lo opuesto de ser negligente;  

  

16 El que guarda el mandamiento guarda su alma;  
Más el que menosprecia sus caminos morirá…  

  

Una persona perezosa tiene a llenar sus pensamientos de aspectos negativos, excusas por las cuales 
no hacer las cosas, pero con ésta actitud lo único que logrará ésta persona, será una vida de mucha 
escases;  

  

17 Al Señor presta el que da al pobre,  
Y el bien que ha hecho, se lo volverá a pagar…  

  

 
Siempre que mostramos misericordia hacia una persona pobre y le ayudamos, es Dios quien nos 
retribuirá esa ayuda.  
Cuando tú le das a un pobre el pobre no te lo puede pagar, pero cuando tú le das a un pobre, de 
acuerdo a éste proverbio, no le estas dando al pobre, sino que se lo estás dando a Dios, y Dios no es 
deudor de nadie, está escrito que Dios no es deudor de nadie, así que ten por seguro de que Dios te 
lo pagará;  

  

18 Castiga a tu hijo en tanto que hay esperanza;…  
  

¿Éste proverbio quiere decir que en algún momento ya no hay esperanza? ¿Cuál será el momento 
en que ya no haya esperanza? Pues, ya no hay esperanza cuando ya se murió, es decir que mientras 
está con vida, castígalo, disciplínalo, sin embargo, si ya no está en tu casa, ¿De qué manera lo puedes 
castigar? Una forma de manifestar disciplina es que le muestres desagrado a lo que está haciendo, 
que no lo celebres lo que esté haciendo mal, de manera que lo más recomendable es castigarlo 
mientras estas con él, porque ya no este contigo puede ser que ya no tengas manera de hacerlo, así 
que mientras que los hijos estén con los padres éste proverbio nos manda disciplinarlos mientras 
están con nosotros, porque después puede ser que ya no haya esperanza; el sacerdote Eli fue 
disciplinado por Dios porque no estorbó a sus hijos, porque no los disciplinó y lo que les pasó fue 
que murieron en su pecado y también él fue disciplinado; dice en la profecía de Ezequiel que si el 
pecador está pecando y tú le adviertes, él morirá por su pecado pero tú cumpliste con tu 
responsabilidad, pero si no le adviertes, él va a ser castigado y tú también por no haberle advertido, 
entonces la labor de un padre es disciplinar a nuestros hijos, nuestra función es castigarles como 
dice el versículo, pero no depende de nosotros que reacciones al castigo, porque hay algunas 
personas que por más castigo que reciben, en vez de arrepentirse se endurecen más, como sucedió 
con faraón, las escrituras nos dicen que no seamos como faraón; hay un texto en Isaías que dice: 
“No sean como la mula”, que le tienen que poner un freno, que es terca y que por más que la golpean 
sigue de terca; otro texto dice que ¿Dónde más te puedo castigar Israel? Ya no hay manera de cómo 
castigarte; Dios no se complace en castigar al impío, eso no es algo que le agrade a Dios, sino que 
es bastante desagradable, para los papás es bastante desagradable, nos encanta vivir tranquilo, 
premiar a los hijos y estar contentos, eso nos encanta, pero castigar es muy desagradable, tanto para 



el que recibe el castigo como para el que da el castigo, entonces hay que tener inteligencia y 
arrepentirse;  

  

Más no se apresure tu alma para destruirlo…  
  

Existen 4 reglas básicas para aplicar disciplina con nuestros hijos.  Una de ellas es no hacerlo con 
ira.  Es mejor esperar a tranquilizarnos, de lo contrario estaríamos dañando su autoestima.  La 
segunda sería evitar disciplinar dejándonos llevar por nuestro estado de ánimo, más bien habría que 
aplicar la disciplina por la falta que haya cometido, de otro modo se generaría confusión.    
La tercera sería ser consistentes, seguir un patrón establecido y evitar que factores externos nos 
muevan a modificarlo. Por último, es importante que se haga bajo un reglamento, que previo al 
castigo haya una advertencia de que ciertas acciones tendrán determinadas consecuencias, y sobre 
todo cuando se trata de niños pequeños que apenas están aprendiendo a identificar lo bueno de lo 
malo y ocupan cierto tiempo en su proceso de aprendizaje. 
El propósito de castigar no es destruir sino de construir; destruir es castigar simplemente por 
castigar sin buscar un beneficio para el que es castigado, estas tan enojado que le quieres hacer daño, 
es decir que no estás buscando castigarle para que sea una mejor persona, sino que estás buscando 
castigarle para hacerlo sentir mal. Éste proverbio lo que le está diciendo a los papás es que al castigar 
al hijo, en tu mente tienes que pensar que el castigo que le vas a poner es para su bien y no para 
destruirlo, tienes que asegurarle a tu hijo que le tienes que disciplinar para corregirlo, si un 
entrenador está viendo que el alumno está fallando en la técnica y no le corrige, lo que va a pasar es 
que el entrenador va a limitar el desarrollo del alumno, lo que va a generar en el alumno es que cree 
un vicio técnico que en el futuro le va a dejar una deficiencia técnica.  

  

19 El de grande ira llevará la pena;  
Y si usa de violencias, añadirá nuevos males…  

  

Una persona que se enoja mucho va a tener sufrimiento, se hace a sí mismo daño, pero si aparte de 
enojarse es agresiva y ésa ira le lleva a gritar y a ser muy agresivo y esto le será aún peor ya que ésa 
actitud le añadirá más males. De entrada enojarse esta mal de modo que tenemos que ponernos a 
pensar por qué nos enojamos; una persona que se enoja e iracunda porque es un síntoma de que no 
tiene fe, el problema no es el enojo, pues ese es el síntoma, es como mostrar los síntomas de una 
gripe, ojos irritados, dolor de cabeza, etc. pero ese no es el problema el problema es que tienes un 
virus que es lo que te provoca todo eso, entonces hay que atacar la raíz del problema, de manera que 
aquella persona que de todo grita y siempre está enojado está manifestando el síntoma, pero el 
problema interno es la falta de fe, falta de emuná, falta de confianza, falta de fidelidad, es una 
confianza absoluta en que Dios está en control de todas las cosas, una confianza absoluta de que no 
pasa nada en tu vida que no sea voluntad de Dios.  
  

Puede ser que alguien que aparentemente no es creyente, que a nivel interno, tenga una confianza 
más sencilla que alguien que supuestamente sí es creyente y esto se puede deber a dos razones, una 
porque su personalidad así es, una persona tranquila y otra es que puede ser una persona que 
aunque no cree en nada, acepta la vida tal como es, probablemente sea una persona madura, 
probablemente sea una persona que esté consciente que en la vida a veces las cosas no van bien, a 
veces las cosas no siempre salen como uno quiere, quizás sea una persona que tenga mucha 
experiencia, no sabemos qué clase de situaciones ha vivido esa persona que le han hecho ser una 
persona tranquila.  
  

Sin embargo a nivel general, aún las persona ateas, aún ellas tienen una conciencia de que hay una 
causa para todo, sin embargo tenemos que aprender a valorar a la gente no por cómo se presentan 
a nivel superficial sino habría que conocerles un poco más íntimamente.  
  

Pero volviendo al punto de los creyentes, tu nivel de fe se muestra cuando no hay nada que te haga 
enojar, cuando llegas a un nivel de madurez así, cuando llegas al nivel de entender que Dios está en 
control de todas las cosas y que absolutamente todo lo que te pase en la vida es para tu bien y tiene 
un propósito eterno ya no hay manera de que te enojes, aunque una persona te haga daño y te haga 
una injusticia, aún eso, tu sabes que ésa persona es un instrumento de Dios para disciplinarte en 
algún área de tu vida; como cuando Absalón se rebeló contra su padre, David en lugar de enojarse, 



lo tomó con mucha calma. Puede ser que lleguemos a estar extremadamente molestos por algo, pero 
si aparte del enojo nos dejamos llevar por esa emoción y aplicamos una acción violenta como azotar 
la puerta, lanzar objetos, agredir físicamente a las personas… esto generará consecuencias muy 
desfavorables. 
  

Remedio contra el enojo y la ira: CONFIANZA EN DIOS  

  

20 Escucha el consejo, y recibe la corrección,  
Para que seas sabio en tu vejez…  

  

¿Por qué razón es importante que los jóvenes estén escuchando éstas enseñanzas de éstos 
proverbios? ¿Por qué no es sabio pensar en que en lugar de tener éste tiempo de estudio de la Palabra 
de Dios que se dediquen todo el tiempo a estar jugando? Un razón es que podrían no llegar a la vejez 
y haber desperdiciado la oportunidad de ser sabio, te quedaste necio y perdiste tu alma, eso es una 
razón; otra razón es que todas éstas cosas requieren mucha atención, si a un joven le cuesta mucho 
trabajo mantener su atención y estar pensando todas estas cosas durante un estudio, ¿qué será si 
tuvieran más de 70 años de edad?  
  

Lo más recomendable es que en la juventud recibamos la corrección, pero si es nuestra idea es 
hacerlo en nuestra vejez, nuestras capacidades de entendimiento y retención serán muy limitadas.  

  

21 Muchos pensamientos hay en el corazón del hombre;  
Mas el consejo del Señor permanecerá…  

  

En otras palabras, uno pone y Dios dispone, éste es un refrán muy famoso, no importa lo que tu 
planees y todas las cosas grandes que quieras hacer en la vida, solamente Dios decidirá si es que lo 
haces o no; Por más planes que hagamos y acciones que emprendamos, quien tiene la decisión final 
es el Señor, Su palabra será lo único que permanecerá para vida eterna, todo lo demás perecerá, 
siempre que estemos cumpliendo sus mandamientos él nos concederá las peticiones de nuestro 
corazón ¿Por qué? Porque estaremos pidiendo conforme a su voluntad.  
  

• Isaías 40.- 6 Voz que decía: Da voces. Y yo respondí: ¿Qué tengo que decir a voces? 
Que toda carne es hierba, y toda su gloria como flor del campo. 7 La hierba se seca, y la 
flor se marchita, porque el viento del Señor sopló en ella; ciertamente como hierba es el 
pueblo. 8 Sécase la hierba, marchitase la flor; más la palabra del Dios nuestro permanece 
para siempre.  

  

22 Contentamiento es a los hombres hacer misericordia;  
Pero mejor es el pobre que el mentiroso…  

  

Aquí la traducción está muy confusa, en hebreo está más sencilla la traducción, la idea de todo el 
versículo es: Mejor es el pobre que el mentiroso. Es decir que es mejor una persona pobre que 
no te puede prometer grandes cosas a que tú estés confiando en una persona que estas confiando en 
que te está prometiendo y prometiendo que ves que tiene mucho dinero y que te dice que te va a dar 
un puesto y tú estás muy esperanzado porque alguien que tiene recursos te está prometiendo y a la 
mera hora no te cumple.  
  

23 El temor del Señor es para vida,  
Y con él vivirá lleno de reposo el hombre; No 

será visitado de mal.  

 

Aquí está el principio de la sabiduría y la promesa de vivir una vida llena de paz y felicidad 

 
24 El perezoso mete su mano en el plato,  

Y ni aun a su boca la llevará…  
  



Es tan fuerte la pereza que a veces no tienes ni fuerza ni para comer, a ése nivel llega la pereza, hay 
veces que tienes tanta pereza y prefieres dormir a comer, es decir que la pereza es tan grande que te 
puede quitar hasta las fuerzas para la comida, puede estar la familia en gran necesidad pero el 
perezoso solo quiere dormir;  

  

25 Hiere al escarnecedor, y el simple se hará avisado;  
Y corrigiendo al entendido, entenderá ciencia…  

  

Es muy importante exhibir las herejías de los insensatos, burladores pues de ésta manera quien aún 
no tiene pleno discernimiento de las cosas no se dejarán engañar, ¿Por qué es un mandamiento 
sacar del error a quienes están enseñando cosas equivocadas? Porque si ésa persona sigue 
difundiendo su mentira, va a seguir engañando a mucha gente, de modo que es mejor hablar con 
ésa persona y decirle que lo que está enseñando está mal a fin de evitar que dañe a mucha gente. En 
el caso de las personas que enseñan que la Toráh no hay que obedecerla, es necesario que les 
digamos que eso es una herejía, que eso no es lo que enseñó Yeshúa, para que más gente que no 
conoce la biblia entienda el mensaje; Es muy importante exhibir las herejías de los insensatos, 
burladores, pues de esta manera quienes aún no tienen pleno discernimiento de las cosas no se 
dejarán engañar.  
  

26 El que roba a su padre y ahuyenta a su madre,  
Es hijo que causa vergüenza y acarrea oprobio…  

  

En Éxodo 20:12 dice: “Honra a tu padre y a tu madre para que tus días se alarguen en la tierra 
que el Señor tu Dios te da”. Éste mandamiento tiene que ver con el estar pendiente de las 
necesidades de nuestros padres, de la misma manera que ellos han hecho por nosotros desde 
nuestro nacimiento, es decir, velar por los padres implica velar por sus sostenimiento en el futuro, 
si por alguna razón los papás no pueden sostenerse en el futuro por alguna razón, entonces los hijos 
somos responsables de que no les falte nada porque ellos hicieron lo mismo por nosotros, ésa es 
nuestra responsabilidad, lo opuesto a honrar a los padres es el versículo 26 que acabamos de leer;  

  

27 Cesa, hijo mío, de oír las enseñanzas  
Que te hacen divagar de las razones de sabiduría…  

  

Esto tiene que ver con dejar de invertir nuestro tiempo en escuchar las enseñanzas que ponen en 
tela de juicio la vigencia de los mandamientos de Dios, está relacionado con lo que habíamos 
hablado ya. Esto debido a que por la perversidad de nuestro corazón corremos el gran riesgo de 
llegar a creerlo, por el contrario nos mantendremos más seguros si dedicamos ése tiempo en meditar 
en los mandamientos y llevarlos a cabo y disfrutamos de sus beneficios.  
  

 

28 El testigo perverso se burlará del juicio,  
Y la boca de los impíos encubrirá la iniquidad…  

  

Una persona falsa, se burla porque piensa que nunca la van a descubrir pero está siendo una persona 
tonta porque tarde o temprano va a salir a la luz lo que está haciendo; una persona impía que no 
vive conforme a la ley, trata de cubrir el pecado. Cuando alguien te exhorte y te diga que algo estás 
haciendo mal, el impío trata de encubrir o de minimizar o de negar lo que sucedió, pero una persona 
justa lo reconoce y acepta lo que está mal, así que cada vez que seas confrontado, tienes que pensar 
si eres impío o si eres justo;  

  

29 Preparados están juicios para los escarnecedores, Y 
azotes para las espaldas de los necios.  

  

Quienes están alejados de la instrucción de Dios, mantienen una postura de indiferencia a las 
advertencias del juicio venidero, y constantemente están encubriendo sus malos actos con frases 
como ‘no pasa nada’, ‘todos lo hacen’.  
 



Por esto se tiene que pensar bien las cosas antes de encubrir o de mentir, ¿Dónde está preparando 
los juicios para los escarnecedores y los azotes para los necios? En la eternidad, en éste momento 
todo se está preparando un juicio en el trono de Dios, un juicio para los justos y un juicio para los 
injustos;  
  

• Daniel 12.- 2 Y muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, 
unos para vida eterna, y otros para vergüenza y confusión perpetua. 3 Los entendidos 
resplandecerán como el resplandor del firmamento; y los que enseñan la justicia a la 
multitud, como las estrellas a perpetua eternidad…  

  

Padre, te doy gracias por éste proverbio, ¡hay Señor, cuánta sabiduría necesitamos, cuánta 
necesidad de aprender todas éstas cosas, te ruego por los jóvenes que han de escuchar, te ruego 
por todos  y te ruego que les des la sabiduría de retener todas estas palabras Señor  y que no se 
aparaten  nunca de ellas, en el Nombre de Yesuha, Amén  

 


